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ПРЕСС-ИНфОРМАЦИЯ

Победители юридической олимпиады На методическом
2 декабря в зале торжеств ТГУ бьши 

вручены награды победителям межреги
онального тура Всероссийской студен
ческой юридической олимпиады, про
ходившей в нашем университете 1-2 де
кабря. Между собой соревновались сту
денты 2-4-х курсов Тюменского инсти
тута МВД, Алтайской академии эконо
мики и права, Ю Ф Кемеровского посу- 
ниверситета и юридического института 
ТГУ. Наши студенты заняли первые ме

ста в специализациях: “Теория и исто
рия государства и права” - Яков Грель, 
“ Гражданско-правовая специализация ” 
— Ирина Шестерова. Второе место по 
“Уголовно-правовой специализации” — 
у Романа Барышникова и третье по 
“Конституционно-правовой специализа
ции” — у Екатерины Огнетовой.

Заключительный этап Всероссийской 
студенческой юридической олимпиады 
состоялся в Москве 11-12 декабря.

Лучшие студенческие работы
Подведены первые итоги Открытого 

конкурса 1999 года на лучшую научную 
студенческую работу по разделу “Фило
логия, литературоведение и журналисти
ка” (Новгородский госуниверситет). Дип
ломы Министерства образования полу

чили студенты ФилФ Анастасия Кошеч- 
ко (4-й курс), Евгения Сыпало (3-й 
курс), Анастасия Филатова (3-й курс).

По разделу “Географические науки” 
(Воронежский госуниверситет) - студент
ка ГГФ Юлия Гарагатая (4-й курс).

Благодарность факультету 
военного обучения

Факультет военного обучения ТГУ 
получил благодарственное письмо на
чальника УВД администрации Томской 
области генерал-майора милиции В.О. 
Гречмана за неоценимый вклад в обу
чение и переподготовку сотрудников 
ОВД области, выезжающих для испол
нения служебных обязанностей в зону 
боевых действий на Северном Кавказе.

А накануне этого события состоялась 
встреча с военным комиссаром Томской 
области генерал-майором А.М. Хасаевым, 
который выразил свою благодарность 
факультету по поводу успешного прове

дения на его базе Дня призьшника обла
сти. Кроме этого, проведены показатель
ные занятия по военной подготовке для 
двух школ Ленинского района и одной 
школы Томского района.

Таким образом, с закрытием Том
ского училища связи, несмотря на об
разование Военного медицинского ин
ститута, факультет военного обучения 
ТГУ становится основной точкой опо
ры для Томской области по решению 
вопросов военной подготовки и во
енно-патриотического воспитания мо
лодежи.

Молодые “американисты” провели 
конференцию

в ТГУ прошла региональная конфе
ренция “Молодая американистика За
падной С ибири”, организованная ка
федрами новой, новейшей истории и 
международных отношений, при под
держке Сибирской ассоциации амери
канистов. В ней приняли участие моло
дые научные сотрудники, аспиранты и 
студенты старших курсов из Томска, 
Барнаула, Екатеринбурга, Новосибир
ска, Кемерова и Тюмени. Для проведе
ния конференции получен грант Гос
департамента США.

В рамках конференции состоялась 
презентация научных проектов аспиран
тов и молодых научных сотрудников, 
обсуждались теоретико-методологичес
кие проблемы современной историогра
фии.

Конференция завершилась 11 дека
бря заседанием “круглого стола” “Ак
туальные проблемы европейской инте
грации” с участием студентов ТГУ, 
АГУ, КемГУ, филиала ТГУ в Новоси
бирске, обучающихся по специальнос
ти “международные отношения”.

КОНКУРС
но замещение вакантных должностей

Т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  у н и в е р с и т е т  о б ъ я в л я е т  к о н к у р с  н а  з а м е щ е н и е  в а 

к а н т н ы х  д о л ж н о с т е й  п р о ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а т е л ь с к о г о  с о с т а в а :

ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ механики деформируемого твердого тела; 
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР: трудового права,'физвоспитания.
Д о к у м е н т ы  н а  к о н к у р с  п р и н и м а ю т с я  в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д н я  о п у б л и к о в а н и я  

в  г а з е т е  п о  а д р е с у :  г .  Т о м с к ,  п р . Л е н и н а , 3 6 ,  у н и в е р с и т е т ,  у ч е б н ы й  о т д е л .

совете ТГУ
Ноябрьское заседание методическо

го совета проходило в гуманитарном ли
цее, учредителем которого является наш 
университет. Состоялся заинтересованный 
разговор об особенностях подготовки 
лицеистов, о традициях и новаторстве в 
обучении.

Перед педагогическим коллективом 
лицея стоит задача не только нау'чить 
учиться, поднять уровень потенциала 
лицеистов, соответствующий поступле
нию в вуз, но и развить личностные ка
чества детей. С этой целью проводится 
масса учебных и научных, спортивных и 
праздничных мероприятий. Это проведе
ние олимпиад по предметам и админист
ративных контрольных, посвящение пер
вокурсников в лицеисты и празднова
ние Дня святого Валентина, проведение 
военно-спортивной игры “Рубеж” и пер
венства лицея по плаванию.

Если же говорить о качестве получа- 
емьк знаний, то они налицо: 97% лице
истов становятся студентами гуманитар
ных факультетов нашего вуза (поступа
ют и на технические факультеты).

В лицее существуют кафедры по ос
новным предметным блокам: филологии, 
иностранных языков (их четыре), обще- 
ственньк дисциплин, математики и ес
тественных дисцигшин, а также лабора
тория информационных технологий. Ли
цеистам читают лекции, спецкурсы, про
водят семинарские занятия, научные 
конференции. Издается журнал, где пе
чатаются творческие работы лицеистов, 
компьютерный журнал. Такая максималь
ная приближенность к вузу способству
ет быстрой адаптации лицеистов в уни
верситете, с одной стороны, но создает 
ряд проблем с другой. Поскольку препо
даватели вуза вьшуждены ориентировать
ся на среднюю подготовленность перво
курсников, то лицеистам, с их высокой 
языковой и предметной подготовкой, 
приходится снижать темп получения зна
ний. Учителя лицея просили помочь та
ким студентам, работать с ними по ин
дивидуальным программам.

В конце заседания проректор по учеб
ной работе А.С. Ревушкин и доцент ЮИ 
Н.И. Ланкин поблагодарили дирекцию 
лицея за теплый прием и пожелали учи
телям так же высоко держать планку 
элитного учреждения, сохранять творче
ский подход в работе с детьми.

Л .  З и н ч е н к о ,  

з а в . м е т о д и ч е с к и м  п о д р а з д е л е н и е м .

Объявление
29 декабря в 14 час. 30 мин. в 

конференц-зале (ауд.229, главный кор
пус) состоится конференция научно
педагогических и других категорий ра
ботников и обучающихся ТГУ по из
бранию ректора на новый пятилетний 
срок.___________
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Дети голодными не останутся
1 декабря состоялось плановое сове

щание у ректора ТГУ Г. В. Майера, на 
котором присутствовали проректор по 
социальной работе В. В. Жданов, пред
седатель профкома сотрудников Н. А. 
Пучкова и заведующие детскими сада
ми № 113 и № 49 В. И. Кривенко и Л. В. 
Мещерякова. На совещании рассматри
вался вопрос о дотации на детское пи
тание, так как эта проблема встала очень 
остро в детском саду №  49. Было рещено 
выделить сумму из внебю джетных 
средств, зарабатываемых университетом, 
и в будущем планируется предложить 
факультетам заложить в смету деньги на 
питание детей.

Вообще вопрос о содержании уни
верситетских детских садов не так 
прост, как это может показаться. Во- 
первых, в Томске осталось только че
тыре вузовских дощкольных учрежде
ния -  два дет.сада принадлежат ТГУ, 
два — ТПУ. Естественно, что их также 
посещают дети, чьи родители учатся или 
работают в других томских вузах. На 
ближайшем совете ректоров, который 
должен состояться до нового года, бу
дет поставлен вопрос об отчислении 
средств и из этих вузов. Вопрос о соци
альной сфере скорее всего будет по
ставлен на ученом совете ТГУ.

Во-вторых, ситуация, в которой очу
тился в этом году детский сад № 49, 
практически оставшись без денег на дет

ское питание — это ЧП, раньше такого 
никогда не случалось. Да, деньги на ре
монт, игрушки, мебель, посуду, меди
каменты, методические пособия и мно
гое другое давно уже не поступают, фи
нансируется только заработная плата 
сотрудникам, благодаря родительской 
плате хватало средств и на питание. Те
перь продукты подорожали. Поднимать 
плату за дет.сад родителям, работающим 
в университете, пока не будут. Вернее, 
поднимут, но незначительно — сейчас 
она составляет 6.60 рублей в сутки, бу
дет — 7 рублей. А для “городских” — то 
есть для тех родителей, которые не име
ют отношения к ТГУ, с 1 января 2000 
года плата за день пребывания ребенка 
поднимется до 20 рублей...

Письмо родителей, опубликован
ное в прошлом номере нашей газеты, 
и заявление, переданное другой груп
пой родителей детей, также посещаю
щих дет.сад № 49, были рассмотрены 
на совещании, поднимаемые в них во
просы приняты к сведению. Вообще же 
все вопросы, на которые родители хо
тели бы получить ответы, они могут 
задать (как в устной, так и в пись
менной форме) непосредственно “дет
ск о й ” ком иссии , собираю щ ейся в 
профкоме сотрудников ТГУ каждый 
вторник с 14 до 15 часов.

Н Ж и л я к о в а .

Российское образование оказалось 

не готовым к новым психологическим проблемам
На днях защитил кандидатскую дис

сертацию сотрудник факультета психо
логии ТГУ. Диссертация Олега Лукья
нова посвящена проблеме идентичности 
и психической ригидности в психологи
ческой образовательной практике.

Переход мировой образовательной 
системы к новым стандартам сделал не
обходимым перемены и в российских 
школах. На фоне социально-экономи
ческого кризиса, увеличения личност
ных проблем каждого россиянина акту
альными стали вопросы, которые до 
сей поры не поднимались в региональ
ном образовании и психологии.

Диссертация О. Лукьянова рассма
тривает проблему изменения ценнос
тей в современном обществе и резкого 
усложнения, в связи с этим, решения 
естественных душевных кризисов (сме
на профессии, потеря смысла сущест
вования). Это приводит человека к де
структивному (саморазрушительному) 
поведению, усилению патологических 
(1)орм бытия.

Однако, несмотря на сделанные 
ранее прогнозы ученых, к решению 
данной проблемы многие психологи 
оказались не готовы. Особенно отчет
ливо проявилось это в системе образо

вания, которое по своей сути имеет дело 
с неокрепшими душами. Как считают 
эксперты, проблема личностной иден
тичности - одна из самых сложных в 
психологии, и поэтому школьным спе
циалистам необходима дополнительная 
помощь для восприятия (коррекции) 
дальнейших процессов.

По словам О. Лукьянова, доказано, 
что взаимодействие подготовленного 
психолога с субъектами образователь
ной системы позитивно влияет на жиз
ненное самоопределение как самого 
психолога, так и тех, с кем он работает. 
Эффективность работы психолога в 
рамках вышеуказанной проблемы во 
многом зависит от солидной теоретиче
ской и психотехнической базы. При этом 
надо учитывать, что в спецподготовке 
психолога сегодня имеется некоторое 
противоречие. Проблема личностной 
идентичности не может быть решена 
только естественнонаучным путем. Тре
буется интеграция - экзистенциальных, 
антропологических и гуманитарных - 
форм знания. Подобную интегрирован
ную модель (уже апробированную на 
практике) разработали на факультете 
психологи ТГУ.

А . С м и р н о в .

Кошщю 
на стипендии

Фонд развития науки и образо

вания АКБ "Нефтьэнергобанк" объяв

ляет конкурс на аипендии фонда на 

2000 год:

Профессора (доктора наук) - 3 
стипендии по 2000 рублей, доцен
та (кандидата наук) - 3 стипендии 
по 1000 рублей, аспиранта - 3 сти
пендии по 500 рублей, студента - 
5 стипендий по 300 рублей.

На представление к стипендии 
могут вьщвигаться ученые, про
фессора, доценты, аспиранты и 
студенты вузов и научных органи
заций Томской области. Вьщвиже- 
ние кандидатур осуществляется уче
ным советом вуза или научной ор
ганизации или по собственной 
инициативе претендента. Для учас
тия в конкурсе необходимо пред
ставить следующие документы: 

выписку из решения ученого со
вета о вьщвижении работы на кон
курс;

справку-характеристику науч
ных достижений соискателя; 

сведения о кандидате; 
список опубликованных работ 

(последние пять лет);
в случае личного выдвижения 

претендента подается личное заяв
ление и не менее двух отзывов уче
ных или сторонних научных орга
низаций.

Работа претендента должна вы
полняться в области разведки неф
тяных и газовых скважин, нефте- 
и газодобычи, нефте- и газопере
работки, нефтехимии, энергети
ки, подготовки и переподготовки 
специалистов в указанных облас
тях и представлять интерес для ре
шения крупных фундаментальных 
или прикладных проблем в этих об
ластях.

Работа должна иметь научные 
результаты в виде публикаций в 
зарубежной печати, в отечествен
ных, центральных журналах, сбор
никах, патентов, авторских сви
детельств, приглашенных докла
дов.

Научно-исследовательские ра
боты студентов должны иметь кон
кретный результат в виде устрой
ства, макетного образца и т.д., на
шедшего применение в производ
стве и научных исследованиях.

Документы на участие в конкурсе 
принимаются конкурсной комиссией 
до 30 декабря 1999 года по адресу: 
634004, Томск, прЛенина, 30, ауд.22б, 
тел. 41-58-06.
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Твои лю ди, университ ет !

Двойной юбилей
15 декабря Алексею Николаевичу Г^н- 

дризеру, профессору, доктору биологиче
ских наук, исполняется 80 лет со дня рож
дения и 55 лет научной и педагогичес
кой деятельности в Томском госунивер- 
ситете и Н И И  биологии и биофизики 
ТГУ.

В 1942 г. по окончании Томского уни
верситета по специальности ихтиолог- 
зоолог он был призван в ряды Совет
ской Армии. После демобилизации в 1945 
г. поступил на кафедру ихтиологии и 
гидробиологии Томского университета, 
работал ассистентом, затем старшим пре
подавателем, доцентом. С 1968 г. Алек
сей Николаевич был переведен на долж
ность заместителя директора по науч
ной работе Н И И ББ при ТГУ. В этой 
должности он работал до февраля 1980 
г. Затем ряд лет заведовал отделами зоо
логии и экологии этого института. Весь 
этот период, начиная с образования 
Н И И ББ, он возглавлял лабораторию 
гидробиологии и рыбоводства. В этой ла
боратории он продолжает успешно тру
диться и в настоящее время в должнос
ти ведущего научного сотрудника.

23-летняя работа Алексея Николае
вича на кафедре была исключительно 
плодотворной. В эти годы защитил кан
дидатскую и подготовил докторскую 
диссертацию. Преподавательская работа 
по подготовке специалистов-гидробио- 
логов и ихтиологов успешно сочеталась 
с научными исследованиями, важной 
частью которых были экспедиционные 
поездки в различные районы обширней
шего Западно-Сибирского региона. Не
сколько лет было посвящено экологи

ческим исследованиям труднодоступных 
в то время озер Горного Алтая.

Много внимания было уделено изу
чению экосистем горных рек и озер Верх
него Енисея и примыкающих участков 
Западной Монголии. В этот период сфор- 

' мировадся основной круг его научных 
интересов, который оказался очень ши
роким. Начав с исследований биологии 
рыб, А.Н. Гундризер затем успешно за
нимался разработкой проблем зоогеогра
фии, паразитологии рыб.

Административная работа в период 
организации Н И И ББ, формирования 
его подразделений и развития различ
ных научных направлений занимала мно
го времени. Возможностей для экспеди
ционных поездок почти не было. Под 
руководством Алексея Николаевича 
практическую работу по интродукции 
рыб успешно выполнили сотрудники 
юзглавляемой им лаборатории.

Также под его руководством выпол
нены эколого-фаунистические, продук
ционные и рыбохозяйственные исследо
вания ряда формирующихся водохрани
лищ  крупных ГЭС Сибири, бассейнов 
многочисленных рек севера Западной и 
Средней Сибири. В общей сложности 
Алексей Николаевич участвовал в 47 на
учных экспедициях. Им опубликовано 258 
научных работ, в том числе 8 моногра
фий и 5 учебных пособий. Широкой из
вестностью пользуются, написанные в 
соавторстве, монографии - “Телецкое 
озеро”, “Рыбы Телецкого озера”, “Био
логические ресурсы водоемов бассейна р. 
Чулым”, “Ихтиология и гидробиология 
в Западной Сибири”, учебные пособия:

“Рыбы Западной Сибири” и другие.
В течение всей научно-преподава

тельской деятельности А.Н.Гундризер 
выполнял большую работу на общест
венных началах. Он и в настоящее время 
является членом бюро Межведомствен
ной Ихтиологической комиссии и по
четным ее членом, председателем Запад
но-Сибирского отделения этой комис
сии, зам.председателя Томского отделе
ния Гидробиологического общества 
РАН, членом Научного совета РАН по 
проблемам ихтиологии и гидробиологии, 
членом научно-промыслового совета по 
вопросам рыбного хозяйства при Том
ской областной администрации.

Мы желаем юбиляру крепкого здо
ровья на многие годы и дальнейших ус
пехов в осуществлении научных замыс
лов, важных для развития науки и со
хранения природных ресурсов.

В .  П о п к о в ,  з а в м б . г и д р о б и о л о г и и  

и  р ы б о в о д с т в а  Н И И Б Б  Т Г У .

Электронный университет в системе образования
6-7 декабря в ТГУ прошел второй 

научно-практический семинар “Элек
тронные университеты в системе об
разования”, для участия в котором со
брались более сорока представителей из 
13 вузов Западной Сибири и Дальнего 
Востока. Организаторы семинара - ин
ститут дистанционного образования 
ТГУ и Ассоциация “Открытый уни
верситет Западной Сибири”, в кото
рую на сегодняшний день входят уже 
16 вузов и 3 НИИ СО РАН, - плани
ровали на семинаре подвести некото
рые итоги, познакомиться с работой 
наиболее успешных в области ДО ву
зов, а также помочь тем, кто только 
начинает практику дистанционного 
обучения. О существующем большом 
интересе к деятельности Ассоциации 
говорит тот факт, что в работе семи
нара приняли участие первый замес
титель министра образования РФ В.М. 
Жураковский и редактор газеты “По
иск” Е.А. Понарина.

Ассоциация “Открытый университет 
Западной Сибири” существует недавно -  
менее двух лет. Но за это время сделано 
немало; подготовлены кадры, разработа
ны учебные курсы, началась реализация 
образовательных программ. На сегодняш
ний день в Ассоциацию входят не только 
вузы Западно-Сибирского региона, но и 
Дальнего Востока. Сейчас на очереди - 
Восточно-Казахстанский и Уссурийский 
педагогический университеты.

Такое бурное развитие Ассоциации 
ученые связывают с развитием всей си
стемы высшего образования в Сибири, 
а также с возможностью непрерывного 
образования.

В течение двух дней было заслуша
но 25 докладов, посвященных различ
ным проблемам дистанционного обра
зования. Одна из главных проблем, с 
которыми сталкиваются вузы, работа
ющие в системе ДО, - это недостаток 
учебно-методического обеспечения. Од
ному вузу решить эту проблему слож

но. Поэтому на семинаре было приня
то важное решение: выработать основ
ные принципы организации и образо
вательной деятельности электронных 
университетов, разработать единые тре
бования к содержанию и формам учеб
ной деятельности в системе открытого 
и дистанционного обучения, методи
ческих и технологических рекоменда
ций.

Еще одна важная проблема, которая 
обсуждалась на семинаре — подготовка 
кадров, которая напрямую связана с ка
чеством дистанционного образования. 
Поэтому достаточно много времени было 
уделено педагогическим и информацион
ным технологиям в учебном процессе ДО.

Семинар завершился работой “круг
лого стола”, на котором были подведе
ны итоги. Материалы семинара плани
руется опубликовать во втором номере 
“Вестника Ассоциации” и разместить на 
сервере Ассоциации.

О .  П е н к и н а .
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ВЕСТИ С Ф а к у л ь т е т о в

И С Т О Р И Ч Е С К И Й  Ф АК У Л ЬТЕТ.
Декан ИФ А.Н. Топчий принял 

участие в работе учебно-методическо
го объединения в МГУ. Главным во
просом, вызвавшим бурные дебаты, 
стала проблема сокращения учебных 
курсов по истории Отечества. М инис
терством образования было выдвинуто 
предложение: заменить на негумани
тарных факультетах “историю Отече
ства” на “историю человечества” и 
уменьшить количество часов. Но по 
предложению представителей МГУ и

при поддержке деканов вузов РФ было 
решено все-таки оставить этот пред
мет для студентов негуманитарных спе
циальностей.

Также обсуждался вопрос о тре
бованиях к уровню подготовки ба
калавра и дипломированного специ
алиста по циклам “Общие гумани
тарные и социально-экономические 
дисциплины ”, “Общие математиче
ские и естественнонаучные дисцип
лины”.

На совете велась работа над новы
ми стандартами специалиста, магист
ра, бакалавра. Новый стандарт предпо
лагает демократический подход в вы
боре дисциплин.

Собравшиеся представители вузов за
явили, что реформы в сфере высшего 
образования необходимы, но не в том 
виде, в каком проводятся сейчас Ми
нистерством образования.

О .  И л ь и н а .

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Ф АК У Л ЬТЕТ У П РА В Л Е Н И Я .
с  15 по 27 ноября на международном 

факультете управления немецкий про
фессор Мартин Шмидт читал студентам 
2-4-х курсов лекции на тему “Между
народные аспекты деятельности кредит
ных институтов”, после которых учащим
ся были выданы сертификаты.

На факультете уже был опыт рабо
ты с иностранными преподавателями. Но 
до сих пор все эти ученые были пред
ставителями англоязычных стран. Чтение

лекции на немецком языке — первый и, 
как оказалось, удачный опыт факуль
тета. Это стало возможно благодаря 
“Службе немецкой экономики”. Поезд
ку профессора в ТГУ Германия взяла на 
себя, а расходы Мартина Шмидта в Том
ске оплатил факультет, что приятно по
разило немецкого ученого. Но, помимо 
этого, его удивил интерес, который 
проявили студенты МФУ к банковско
му делу. И понимая, что за двадцатича-

совои курс лекции невозможно полно
стью изучить данное направление эко
номики, профессор обещал вернуться и 
продолжить чтение своих лекций.

А забыть томских студентов Марти
ну Шмидту не позволит памятный по
дарок — футболка с символикой ТГУ, 
которую благодарные студенты вручи
ли ему по окончании курса.

Н .  Ш е р е м е т .

Ф И Л О С О Ф С К И Й  Ф АК У Л ЬТЕТ.
Студенту ФсФ Игорю Базылеву объ

явлена благодарность за проведение со
циологического исследования для управ
ления по борьбе с организованной пре
ступностью Томской области при ЗС РУ
БОП.

* * *
Группа из десяти человек во главе с 

заведующим кафедрой политологии 
А.И.Щербининым представила Томский 
государственный университет на семи
наре по политологии, состоявшемся в 
Москве в конце ноября. Семинар прохо
дил в рамках проекта института “Откры
тое общество”. Целью поездки была за
щита итоговых исследовательских про
ектов и программ четырех новых курсов, 
которые будут вводиться в учебную 
практику уже со следующего года. Что 
касается научных исследований, то здесь 
особый интерес вызвал проект томичей 
по моделированию избирательного про
цесса в Томской области. По этому по
воду состоялась встреча с руководителя
ми ведущих аналитических центров Рос

сии Г.Сатаровым, В.Никоновым, Г.Пав- 
ловским, И.Гуниным и другими, кото
рые рассказали о предвыборной ситуа
ции в стране в целом. Интересен и про
ект внедрения новой модели политичес
кого образования. Основная его суть - 
выделение в преподавании политологии 
четырех ветвей: политической филосо
фии, сравнительной политологии, при
кладной политологии и российской по
литики. Так что в скором будущем сту
денты-политологи смогут выбирать свою 
дальнейшую специализацию.

В целом работа томичей получила по
ложительную оценку. “Открытое общест
во” решило продолжить финансирование 
дальнейших исследований.

В М инистерстве образования РФ про
должается работа над новыми образова
тельными стандартами. Разработке этих 
стандартов потрем специальностям - фи
лософии, политологии и религиоведению 
и было посвящено заседание учебно

методического объединения, состоявшееся 
в Москве на базе МГУ 16-17 ноября. ФсФ 
представляли декан факультета М.П. За
вьялова (секция философии) и доцент 
кафедры политологии Н.В. Буковская (сек
ция политологии).

В итоге двухдневной работы стандар
ты были приняты. Из новшеств стоит от
метить требования к открытию новых 
специальностей - 20% преподавательского 
состава должны быть докторами и про
фессорами, все преподаватели должны си
стематически заниматься научной рабо
той по данной специальности и иметь 
по ней не менее пяти опубликованных 
работ. Также были утверждены дидак
тические единицы по философии для не- 
философов (программы-минимума по 
изучению философии), а русский язык 
введен как обязательный предмет в схе
му социально-экономического блока.

Кое-что из принятого будет внедряться 
уже со следующего семестра.

В .  Ч в о р о .

Н е переводятся таланты на мехмате
Студенты ММФ не забывают своих 

традиций. 4 декабря в актовом зале ТГУ 
проходила уже четвертая ежегодная 
“Церемония вручения премий пассив
ным талантам нашего факультета”. Зву
чит несколько необычно, но на самом 
деле все просто: “Церемония” представ
ляет собой КВН среди первокурсников 
мехмата. Соревнующихся оценивало 
жюри, состоящее из студентов (причем 
не только ММФ) и зам.декана факуль
тета Е.Н. Путятиной.

Писать о сути происходившего, как 
вы понимаете, бесполезно — все надо

видеть самому. Если только в двух сло
вах, то, в принципе, набор шуток был 
традиционным: учеба, любовь, рекла
ма и пр. Приятное разнообразие в ме
роприятие вносили такие зрелищные 
номера, как, например, массовые тан
цы (чего стоит хотя бы русская народ
ная пляска под Scooter!), а также кон
курсы среди зрителей в промежутках 
между выступлениями команд. Таких 
конкурсов было два: выпить 1,5 литра 
лимонада быстрее соперника; поменять
ся одеждой со своим партнером другого 
пола...

Вне конкурса перед зрителями 
предстала команда КВН старших кур
сов. Они вспомнили молодость: испол
нили песни, с которыми сами не
сколько лет назад выступали на “Це
ремонии” , надеясь на победу. Зрители 
отнеслись к старш екурсникам с не 
меньшей теплотой, чем к участникам 
КВНа. И это очень хорошо продемон
стрировало, что, как раньше, так и 
сейчас - не переводятся таланты на 
мехмате.

В .  Ч в о р о .
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ЮБИЛЕИ

Скрипка и открытое сердце,
или 20 лет спустя

в  далеком уже 1979 году 15 ок
тября художественный руководитель 

ансамбля скрипачей, артист Томско

го симфонического оркестра Ю.Аки- 

мов был зачислен на ставку в госуни- 

верситет. С этого дня и берет свое 

начало славная история Народного 

самодеятельного коллектива России 
ансамбля скрипачей ТГУ, лауреата 

всесоюзных и международных конкур

сов, обладателя всевозможных пре
мий и дипломов.

Вот лишь некоторые достижения 
ансамбля:

- звание Народного самодеятельно
го коллектива (1983);

- лауреат фестиваля классической 
музыки в Ереване “ЕрП И  - 83” (3-я 
премия) и “ЕрПИ  - 87” (1-я премия);

- лауреат фестиваля в ГДР (1984);
- лауреат 2-го Всесоюзного фести

валя народного творчества (1987, дип
лом 1-й степени);

- лауреат фестиваля в Германии 
(1994).

Этот список можно было бы про
должить.

Вообще-то инициатива создания 
коллектива принадлежит Ж.В.Рыбако
вой (сейчас она - заслуженный работ
ник культуры России, концертмей
стер, педагог-репетитор и солист ан 
самбля). И менно она уговорила скри
пачей, которые, кстати, не очень-то 
хотели этого, перейти “под кры ло” 
ТГУ. Поддержала ее В .Г.Блинкова - 
теперь тоже заслуженный работник 
культуры, администратор ансамбля и 
один из его основных исполнителей 
(фортепиано). Когда в 1982 году при
шел новый художественный руково
дитель - заслуженный артист России 
В.В.М аксимов, эти три человека со
ставили прочный костяк коллектива. 
Они часто выступают как трио (ф ор
тепиано, скрипка, виолончель), у ко
торого тоже, кстати, имеется не одно 
достижение.

Сейчас в коллективе 28 человек. 
Состав довольно стабилен. Уходят не
многие, как правило, по объективным 
причинам. Примером того, насколько 
покоряет людей ансамбль, может слу
жить Б.А.Антипов - старейший его уча
стник. Он сам выучился играть на 
скрипке, и попал в ансамбль без му
зыкального образования, что доволь
но уникально. И  сейчас, несмотря на 
свой весьма солидный возраст (77 лет), 
он продолжает посещать репетиции, ре
монтирует музыкантам инструменты.

не пропускает ни одного выступления 
своего любимого ансамбля.

Посмотрев на коллектив с точки 
зрения профессиональной принадлеж
ности его участников, я, честно гово
ря, немного удивился. П онятно, ко 
нечно, что все участники ансамбля, по
мимо музыки, занимаются какой-то 
другой деятельностью, но размах все 
равно впечатляет: от ш кольников и 
студентов до милиционеров, врачей, 
преподавателей и юристов. Тем не ме
нее все они так или иначе связаны с 
университетом: кто-то учится, кто-то 
будет учиться, кто-то работает или ра
ботал в нем. Н а сложности совмеще
ния работы и музыки Ж .В.Рыбакова, 
например, смотрит просто: “И здесь, 
в ансамбле, у меня любимое дело, и 
там... Хорошо!” Хотя проблемы, конеч
но, иногда возникают. Но, сами по
нимаете, искусство требует жертв...

На свою сегодняшнюю ж изнь ан 
самбль не жалуется. Бывало и хуже. На
пример, в 1992 году, когда универси
тет находился в плохом материальном 
положении, и скрипачи пользовались 
спонсорской поддержкой одного коо
ператива. А в настоящее время под
держка ТГУ весьма ощутима. Единст
венное, что несколько огорчает музы
кантов - это отсутствие поездок. П о
следняя была в 1998 году (в Н овоси
бирск), а за границу - в 1994-м.

Про эту последнюю зарубежную 
поездку (в Германию) стоит упомя
нуть особо. Летели из новосибирского 
аэропорта. Когда уже объявили посад
ку на Франкфурт, оказалось, что не в 
порядке документы на инструменты. 
Таможенники не хотели слышать ни
каких объяснений и посадку запрети
ли. Срочно нужно было что-то делать. 
И тут Н ародны й сам одеятельны й

коллектив России пошел на откровен
ную авантюру: инструменты оставили 
в камере хранения и полетели с пус
тыми руками... Можно представить себе 
удивление встречавших томичей нем
цев. В конце концов все закончилось 
благополучно: без инструментов в Гер
мании наши не остались.

Что говорить, много всякого бьшо... 
С каждым годом коллектив все больше 
сближался. Не побоюсь сказать, что 
сейчас он как одна семья. Вот что го
ворит по этому поводу В.В. Максимов: 
“Для меня ансамбль - это в некотором 
роде отдушина. Почему? У нас совсем 
другая атмосфера, чем в профессио
нальном коллективе. Там больше дис
циплины, индивидуальной ответствен
ности. Но зато там присутствует некий 
академический холодок. И отношение 
к музыке преобладает немного ремес
ленное. Всего этого мы стараемся из
бегать. За долгие годы коллектив стал 
как семья, и по-другому работать про
сто невозможно” . В.Г.Блинкова сказа
ла проще: “Ансамбль для меня - это 
вся ж изнь...”

Итак, ансамбль справляет свой 20- 
летний юбилей. В рамках празднования 
этого события состоятся три меропри
ятия: концерт трио (15 декабря), кон
церт всего ансамбля (24 декабря) и 
юбилейный вечер (25 декабря), на ко
тором скрипачи будут принимать поз
дравления. На последнее мероприятие 
вход закрытый, а вот на концерты при
ходите, не пожалеете. Говорят, что тот, 
кто хоть раз побывал на выступлении 
ансамбля, навсегда становится его по
клонником. Хотите верьте, хотите нет, 
но я побывал всего лиш ь на репети
ции, а поклонником стал все равно.

В .  Ч в о р о .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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C песней в XXI век
Хоровой капелле -  40 лет. Все это 

время оно дарит свое творчество ном, 

ее поклонникам и слушателям. Порой 

мы бываем далеки от той музыки, ко

торая оживает благодаря голосам ка

пеллы, и тогда мы трепетно и боязли

во прикасоемся к  тому бесценному, что 

дает нам ее выступление. Сегодня ка- 

пелло уверенно смотрит в будущ ее, а 

эта уверенноаь была заложена в д а

лекие пятидесятые.

Основателем и первым руководите
лем хоровой капеллы нашего универ
ситета был выпускник Казанской кон
серватории Виктор Кузьминов. Охва
ченный в конце пятидесятых годов иде
ей жизнестроительства, молодой роман
тик решил поехать в Сибирь, а имен
но - в Томск. Виктор хотел в старейшем 
за Уралом университете организовать 
хоровую капеллу, подобную хору при 
его консерватории.

В нашем университете к 1959 году 
уже был “певческий” опыт: на РФФ 
существовала своя хоровая капелла. Сту
денты, даже не имея музыкального об
разования, воспитанные песнями совет
ских композиторов — М. Дунаевского,
С. Соловьева-Седого и других, - обла
дали развитыми голосами и желанием 
с пользой заполнить свободное время. В 
общем, недостатка у Виктора Кузьми
нова в умеющих петь не было. На пер
вую репетицию прищло больще ста че
ловек. Именно этот день - 29 октября 
1959 года и стал днем рождения капел
лы ТГУ. По удивительной случайности 
он совпал с Днем комсомола. Что ж, 
самой судьбой суждено капелле быть 
всегда молодой.

“Новорожденный” Томского госу
дарственного университета не только 
рос не по дням, но и радовал окружа
ющих своими достижениями. Студенты 
усиленно разучивали первый реперту
ар: народные песни, песни русских и 
советских композиторов. И уже в 1960 
году капелла занимает первое место в 
областном смотре! В 64-м ей присвоено 
звание Народного самодеятельного кол
лектива России. В этом же году состоя
лись гастроли по Поволжью. Именно 
тогда, в городе К азани, впервые ка
пеллу ТГУ услыщал студент уже изве
стной вам консерватории — Виталий 
Сотников. Пораженный ее выступлени
ем, он тогда и не предполагал, что ему 
суждено стать у ее руля. Но этого еще 
нужно было ждать три года...

В 1965 г. коллектив капеллы едет в 
Польщу. В 1966-м посещает Болгарию. 
Внущительные достижения для люби

тельского коллектива. Но в этом же 
году В иктор К узьм и н ов  покидает 
Томск и свое детище. А на его место при
ходит выпускник Казанской консерва
тории Виталий Сотников. Бывщий сту
дент, окрыленный идеей творчества, сра
зу же столкнулся с трудностями. Из 70 
хористов осталось 28, остальные 42 уча
стника капеллы либо уехали из Томска, 
окончив учебу, либо не захотели при
выкать к новому руководителю. Поэто
му начинать Виталию Вячеславовичу при
шлось почти с нуля. Много сил прило
жили и студенты и их “начальник”: ре
пертуар слабее не стал. Наоборот, уже в 
1967 году капелле было присвоено зва
ние лауреата Всесоюзного фестиваля!

В 1968-м хоровая капелла ТГУ впер
вые гастролировала по республикам 
Прибалтики. Поездки были очень от
ветственными. В прибалтийских респуб
ликах сохранилась европейская хоровая 
культура, поэтому нашим “любителям” 
бьшо важно услышать отзыв от взыс
кательных слушателей. Но оказалось, 
что волновались напрасно. Выступления 
сибирской капеллы оценили по досто
инству. У нее появились новые друзья: 
мужской и женский хор Тартского уни
верситета, мужской хор Академии наук 
Эстонского университета, хор Рижской 
консерватории и многие другие. С этой 
дружбы и начались бурные для капел
лы 70-80-е годы. В это двадцатилетие 
она участвовала в международных кон
курсах Чехословакии, Венгрии, ездила 
с выступлениями по союзным респуб
ликам, именно в это время хоровая 
капелла ТГУ по праву утвердила за со
бой звание одного из ведущих люби
тельских коллективов СССР. И тому 
свидетельство обширная концертная де
ятельность. И сп ол н ял и сь  слож ны е

произведения Баха, Моцарта, Шоста
ковича, почти все произведения Геор
гия Свиридова и многие другие.

К еожалению, 90-е годы своим но
ваторством в общественной жизни уда
рили и по капелле. Утратились связи с 
друзьями из уже ближнего и дальнего 
зарубежья. Духовное обнищание конца 
80-90-х годов сказалось и на студентах 
ТГУ. По сравнению со своими сверст
никами 50-60-х годов они не владеют 
своим голосом. Исчез тот слой культу
ры, воспитывающий если не певцов, 
то просто любителей классического пе
ния. В капелле забили тревогу. И хотя в 
студентах ТГУ, желающих петь, дефи
цита нет, их способности далеки от 
предъявляемых требований. Любитель
ская капелла, по уровню не уступаю
щая профессиональной, не хотела сда
вать захваченных позиций. С созданием 
культурологического факультета и му
зыкального отделения на его базе страх 
стать ниже уровнем в хоровой капелле 
исчез. Сейчас в ней участвуют студен
ты и сотрудники культурологического 
факультета. Репертуар хоровой капел
лы постоянно пополняется, он охваты
вает почти весь слой музыкальной куль
туры Европы и России: от духовной 
церковной музыки прошлого до про
изведений композиторов XX века. И это 
кажется не случайным, а символичным. 
Именно так, объединяя духовное куль
турное наследие прошлого и настояще
го, шагнет хоровая капелла ТГУ в бу
дущее, в XXI век, чтобы и там выпол
нять свое главное предназначение — воз
рождать, пробуждать в людях тягу к ду
ховному, бессмертному и очищающему 
искусству.

Н .  Ш е р е м е т .

Ф о т о  В .  А ф а н а с ь е в а .
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Геннадий Хандорин:
“Я  очень высоко оцениваю уровень 
образования в томских вузах”

Г.П.Хандорин, генеральный директор СХК, доктор технических наук, акаде
мик Российской технологической акодемии -  кандидат в депутаты Государствен

ной Думы от Томской области. Томич по рождению, он в 1956 году закончил 

Томский политехнический институт с красным дипломом, по собавенному жела

нию распределился на СХК и работает там уже более 40 лет. Был инженером, 

начальником цехо, через 9 (!) лет после окончания вуза п а л  директором одного 

из внутренних заводов комбината. С 1990 года является генеральным директо

ром СХК. Чтобы познакомить наших читателей поближе с этим извепным в 

городе человеком, мы решили задать ему несколько вопросов.

- Г е н н а д и й  П е т р о в и ч ,  н е  м о г л и  б ы  В ы  

с к а з а т ь  н е с к о л ь к о  с л о в  о  с в о е й  п р е д в ы б о р н о й  

п р о г р а м м е ?  К с т а т и ,  я  н и г д е  н е  в и д е л а  е е  

о п у б л и к о в а н н о й .

-  Просто я считаю, что отдельный де
путат программу иметь не может. Поэтому я 
всегда говорю не о программе, а о тех пози
циях, которые занимаю. Я считаю, что в 
основе основ всей государственной деятель
ности должна бьпъ эффективная экономи
ка, чтобы предприятия могли работать до
ходно, чтобы их появлялось больше. Тогда 
мы создадим ту базу, которая позволит иметь 
достаточно средств в виде доходов и на бес
платное образование, и на бесплатное меди
цинское обслуживание, и на оснащение ар
мии. Пока мы не решим проблем нашей эко
номики, все время не будет хватать средств.

Вопрос в том — как их решить? Во- 
первых, нам нужна стабильная государст
венная власть, и прежде всего - исполни
тельная власть. Стабильная - не значит, 
что у власти должны быть одни и те же 
люди, а в смысле преемственности. Долж
на быть выстроена достаточно долгосроч
ная политика, и надо сделать так, чтобы 
мы с вами в нее поверили и стали участ
никами ее реализации.

Я хочу привести пример из истории. В 
конце 20-х годов в США разразился кризис. 
Это бьшо время великой депрессии. И на 
([юне этих явлений к управлению страной 
пришел президент Рузвельт. У него была 
сформирована программа, которая называ
лась “Новый курс”. Так вот, этот человек 
понимал, что если нация его не поддержит, 
то успеха достичь будет невозможно. И он, 
с парализованными ногами, в первые 100 
дней своего президентства объехал всю стра
ну, выступал везде, разъяснял суть своей 
программы и поднимал народ на реализа
цию этой политики. Результат известен. По
этому политика, проводимая нашим прави
тельством, должна быть понята народом.

Во-вторых, необходимо изменение на
логовой политики, способствующей раз
витию производства, а не наоборот. Нужно 
создавать такие условия, чтобы появлялось 
больше предприятий, новых рабочих мест.

В-третьих, пересмотр денежной поли
тики, сегодня очень мало денежной мас
сы, предприятия не могут рассчитаться со 
своими работниками, друг с другом, сво

рачивается производство продукта, 
так как он не обеспечен денехоюй 
массой.

И еще меня волнует корруп
ция, процветающая в стране, она 
не дает нормально работать нашей 
экономике. Когда в обществе пра
вит не закон, а взятка, рассчиты
вать на успех невозможно.

- Д е п у т а т  -  п р е д с т а в и т е л ь  

в с е й  Т о м с к о й  о б л а с т и ,  а  э т о  н е  т о л ь к о  

п р о м ы ш л е і ш о с т ь .  Т о м с к  е щ е  и  к р у п 

н ы й  н а у ч н о - о б р а з о в а т е л ь н ы й  к о м 

п л е к с .  Б а ш и  п о з и ц и и  в  э т о й  с ф е р е ?

-  Я сторонник того, чтобы лю
бой гражданин России имел воз
можность получить образование бес
платно. Иначе Ломоносовых нам не 
дождаться. С другой стороны, я не против 
существования платных форм образования 
и платных учебных заведений. У кого есть 
деньги - пусть платят и учатся.

Что касается науки, то фундаменталь
ную науку, на мой взгляд, тоже обязано 
финансировать государство. Но есть иссле
дования прикладного характера, у них дол
жен быть заказчик - те предприятия и пред- 
принималели, которые захотят использовать 
результаты исследований. Они и должны про
изводить финансирование. Лично мы каж
дый год финансируем научно-исследователь
ские работы на 15 млн. ру&лей. У нас есть и 
сюй научно-исследовательский институт.

- В ы  п о д д е р ж и в а е т е  к а к и е - т о  и с с л е 

д о в а н и я  у ч е н ы х  н а ш е г о  у н и в е р с и т е т а ?

- С университетом у нас есть хоздогоюр- 
ные работы, конечно, не в таком объеме, 
как с ТГТУ, в силу специфики нащей дея
тельности. Но мы всегда готовы поддержать 
интересную идею, конечно, если это связа
но с работой нашего предприятия. Другое 
дело, что к нам часто обращаются с предло
жением поддержать исследования, которые 
к СХК отношения не имеют. Мы отказы
ваемся, так как хозяйствующая организа
ция не может финансировать науку вообще.

- В ы  м о г л и  б ы  п о м о г а т ь  в  р е ш е н и и  

э к о л о г и ч е с к и х  п р о б л е м . . .

-  Мы это делаем. Но мне не нравится 
позиция многих экологов по отношению к 
нам, для них СХК — империя зла. Конеч
но, на таких началах сотрудничать невоз
можно. Должна быть объективная попытка

объяснить те или иные явления, которые 
происходят в окружающей среде, объек
тивный научный подход, предполагающий 
поиск истинных причин негативных явле
ний, а не стремлегше во что бы то ни стало 
доказать, что во всем виноват СХК. Ведь 
нам самим важно знать: является ли юздей- 
ствие СХК причиной различных аномалий? 
Такие исследования мы будем финансиро
вать. Кстати, что касается выбросов радио
активных веществ комбинатом - огш в 100 
раз ниже нормативов, установленных Ми
нистерством здравоохранения, биологами. 
Причем это стабильно. Исключением явля
ется только выброс, который сопровождал 
взрьш на радиохимическом заводе в апреле 
1993 года. Но, к счастью, он бьш сформи
рован радиоактивными элементами с ма
лым периодом полураспада.

- С е г о д н я  м н о г и е  о р г а н и з а ц и и  в ы д е л я ю т  

и м е т ы е  с т и п е н д и и ,  г р а н т ы  д л я  п о д д е р ж к и  

т а л а н т л и в ы х  с т у д е н т о в .  К а к о в а  п о л и т и к а  

в а ш е г о  п р е д п р и я т и я  в  э т о м  і ш п р а в л е н и и ?

-  Во-первых, мы заказываем спегща- 
листов и оплачиваем их подготовку. Во-вто
рых, вьщеляем стипендии лучшим студен
там. Также постоянно помогаем профили
рующим кафедрам факультета ТПУ, кото
рый готовит специалистов для нас. Нако
нец, помогаем в оборудовании, ремонте от
дельных аудиторий, помещений. Эго необ
ходимо не только для красоты - студенты 
должны учиться в таких условиях, кото
рые сразу воспитывают в них инженерную 
культуру.
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На мой взгляд, самое главное сегодня 

для молодежи - создать такие условия, ког
да она могла бы приложить свои силы, 
знания на производстве. Меня радует, что 
растет количество студентов в Томске, что 
молодежь идет учиться. Сейчас стало мно
го думающих молодых людей, у них свой 
взгляд на жизнь, на то, что происходит у 
нас. И важно, чтобы эти люди могли ис
пользовать знания, полученные в учебных 
заведениях. Каждый год мы принимаем к 
себе на комбинат порядка 100 выпускни
ков вузов, техникумов, училищ Томска и 
Северска, независимо от того, есть ли на 
комбинате свободные рабочие места или 
нет. В течение года за счет текучести кад
ров все придет в норму, численность вы
ровняется, но зато эти молодые люди не 
останутся без работы, не окажутся на ули
це. Это вопрос не только формирования 
кадрового состава комбината, это вопрос 
социальной значимости.

За годы моей работы передо мной про
шли сотни молодых людей - выпускников 
разных вузов. И на первое место я бы по
ставил выпускников томских вузов. Мо
жет, потому, что к нам вдут самые луч
шие. Я очень высоко оцениваю уровень 
образования в вузах Томска.

- И  п о с л е д н и й  в о п р о с ,  к о т о р ы й  в с е  

е щ е  в о л н у е т  т о м и ч е й  -  о  з а х о р о н е н и и  р а 

д и о а к т и в н ы х  о т х о д о в .

-  Я думаю, что их часто вводят в за
блуждение, говоря о том, что мы завозим 
отходы. Так вот: со стороны никаких отхо
дов мы не завозим и не собираемся этого 
делать. Другое дело, что часто пугают по
нятие отработанногого ядерного топлива с 
отходами. По определению отходом являет
ся вещество или материал, которые не го
дятся для дальнейшего применения. Любой 
вид человеческой деятельности приводит к 
тому, что образуются отходы. Этот вопрос 
стоит перед любым промышленным пред
приятием. Но у нас, в отличие от других 
производств, отходы радиоактивны. Жид
кие мы закачиваем под землю, удаляя их 
из биосферы, твердые размещаются в спе
циально созданных могильниках. Вся эта 
деятельность подчиняется нормативам.

Отработанное же ядерное топливо со
стоит из невыгоревшего урана, накоплен
ного плутония и некоторых других транс
урановых элементов. Все это можно исполь
зовать и в дальнейшем пбсле переработки. 
Такие технологии по переработке ядерного 
топлива есть в России, Англии, Франции, 
осваиваются в Японии. Англичане и фран
цузы берут из разных стран отработанное 
топливо на переработку, зарабатывая на этом 
деньги, а то, что в результате образуется, в 
том числе и отходы - отдают обратно хозя
ину. Есть идеи заниматься такой переработ
кой, на таких же условиях, и в России. Но 
коснется ли это нашего предприятия - еще 
неизвестно, у нас нет соответствующего за
вода, а строить его - удовольствие дорогое. 
Я думаю, что если эта идея и начнет реа
лизовываться, то не у нас, а в Краснояр
ске, где есть недостроенный перерабатыва
ющий завод. В любом случае отработанное 
топливо будет только перерабатываться, а 
отходы отправляться обратно в страну. Зато 
это даст возможность привлечь в Россию 
большие инвестиции, это хороший бизнес.

Н . Л л е к с а н д р о в а .

“Он прежде всего
человек дела 3 9

В.П.Пузырев, директор НИИ медицинской 
генетиюі ТНЦ СО РАМН:

с  Геннадием Петровичем мы сотруд
ничаем последние несколько лет. Помни
те то время, когда народ был обеспо
коен различными экологическими про
блемами? Проводились исследования в 
области генетического здоровья попу
ляции населения Томской области. И 
очень примечательно, что директор 
СХК сам пришел к нам и спросил, что 
мы можем сделать, используя современ
ные научные методы, для оценки вли
яния химического производства на ге
нетическое здоровье людей? На самом 
деле. Реально. “Есть наше мнение, есть 
мнение “зеленых”, каково ваше мне
ние?” Вот тогда мы с Геннадием Пет
ровичем и познакомились. Привлекло 
то, что он не ждал однозначно поло
жительных результатов. В том смысле, 
что естественно было бы предположить: 
как директор он заинтересован именно 
в положительных результатах исследо
ваний. Но Геннадий Петрович сказал: 
что получите, то и расскажите пред
ставителям средств массовой информа
ции. По заказу комбината была разра
ботана програм м а исследования. 
Проект программы Хандориным был 
тщ ательно изучен с помощью спе
циалистов, Геннадий П етрович не

удовольствовался мнением одного, обра
щался в разные учреждения. Это гово
рит о том, что человек он основатель
ный. И только после всех проверок и 
экспертиз разработанный проект Генна
дий Петрович поддержал. И финансово 
тоже. Потому что проводить исследова
ния качественно -  это значит дорого. И 
на протяжении всего времени директор 
СХК аккуратнейшим образом выполня
ет договорные обязательства. И от нас 
требует того же. Хандорин придержива
ется политики открытости — все, что 
мы получаем, любую информацию, и 
негативную, и позитивную, мы до на
рода доносим. По радио, по телевиде
нию. Мы открыты в этом плане. А ведь 
это может только сильный человек. Уве
рен, Хандорин такой. Это один из мо
тивов, который побудил меня поддер
жать на выборах хорошего организато
ра, сильного человека, доктора наук, 
который понимает, какой ценой добы
ваются эти факты. Как они могут быть 
противоречивы. С Геннадием Петровичем 
нас связывает, прежде всего, научный 
интерес. Когда меня спросили, смогу ли 
я выступить доверенным лицом Генна
дия Петровича Хандорина, я ответил, 
что сочту за честь.

Н.А.Кончевская, председатель Союза 
детских организаций;
в первую очередь импонируют лич

ные качества Геннадия Петровича. По
ражает то, что он умеет слушать и со
средотачиваться на проблемах человека. 
Сколько раз я общалась с Хандориным, 
он всегда выслушивал и помогал, не
смотря на то, что сферы нашей деятель
ности далеки друг от друга. Геннадий 
Петрович прежде всего человек дела. Те 
спокойствие и уверенность, которые он 
излучает, создают ощущение защищен
ности. Он умеет решать проблемы. Мне, 
как женщине и матери, такой человек 
внушает доверие. Один из полюсов дея
тельности Хандорина — забота о кад
рах, подготовка новой смены. Для него, 
как для руководителя, конечно, в пер
вую очередь важно производство, но он 
не сбрасывает со счетов и социальные 
вопросы, и проблемы образования. 
Именно Геннадий Петрович учредил 
целевые стипендии в политехническом 
университете. Это хорошая поддержка 
для талантливой научной молодежи. Ген
надий Петрович сохранил все базы для 
летнего отдыха детей. Причем всегда они 
бьши лучшими в области. Одно то, что 
Х андорин поддерж ивает дворовы е

хоккейные команды в своем городе, го
ворит о том, что он понимает важность 
молодежной проблемы. Тем самым бес
покоится о семьях своих работников. На 
сегодняшний день СХК — единствен
ное предприятие, которое предоставля
ет своим работникам жилплощадь. Мы
шление Хандорина в этом плане — госу
дарственное. Он уделяет внимание не 
только нуждам производства в целом, 
но и каждого работника в отдельности. 
Не остались без внимания директора 
СХК и детские музыкальные коллек
тивы. Самое главное, что он поддержи
вает не только северских детей, он уде
ляет внимание всей области.

Сфера интересов Хандорина не за
мыкается только на проблемах произ
водства, поэтому я считаю, что он бу
дет грамотным и полезным депутатом. В 
Государственной Думе должны работать 
именно такие люди — опытные, прак
тичные, знающие. Человек спокойный, 
надежный, уверенный, способен рабо
тать на благо других людей. С приходом 
к власти Хандорина, я надеюсь, будут 
приняты законы о молодежи, которым 
сейчас внимания не уделяется совсем.
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Степан Сулакшин в Интернете

Почти месяц прошел с момента 

открытия в Интернете сайто депутата 

Госдумы С.С. Сулакшина. За это вре

мя 2085 пользователей смогли пооб

щаться с депутатом виртуально. А 3 

декабря в Центре Интернет ТГУ Сте

пан Степанович провел интерактив

ную конференцию, которая продол

ж алась почти час (на 45-й минуте 

произошел сбой техники и общение 

пришлось завершить).

Эта уникальная конференция стала 
первой в истории избирательных тех
нологий в Томске. А возможность ее 
проведения предоставила С.С, Сулак
шину фирма “Треком”. Работа была на
пряженной и динамичной, Степану 
Степановичу и сотрудникам его штаба 
пришлось как следует потрудиться, что
бы отвечать на несколько вопросов в 
минуту, в итоге за 45 минут “живого” 
обшения депутат Госдумы успел отве
тить на 92 вопроса избирателей!

На сегодняшний день томская сеть 
включает 4,5 тысячи компьютеров, 
пользователями которых в основном 
являются представители вузов, поэто
му участие в конференции приняли 
люди из этой сферы. Вопросы, кото
рые задавали С.С. Сулакшину, касались 
его деятельности в Государственной 
Думе, “правил” и техники проведения 
предвыборной кампании, задавали во
просы и о семье, о детях.

После общения в сети в режиме ре
ального времени С.С. Сулакшин про
вел пресс-конференцию, на которой 
первым делом поделился с журналиста
ми впечатлениями о виртуальном об
щении с избирателями:

- У меня большое чувство удовле
творения от прошедшей конференции. 
Судя по вопросам, которые мне зада
вали избиратели этого высокоинтеллек
туального сообщества — пользователи 
Интернета, они представляют, чем я за
нимаюсь, какую роль играю в полити
ческой жизни. Эта роль в их представ
лении связана с моей депутатской дея
тельностью и адекватна моей личности 
- меня представляют серьезным поли
тиком, крупным государственным дея
телем, активно работающим депутатом, 
и вопросы в основном касались этой 
сферы.

Степан Степанович выделил даже 
самый интересный вопрос, который 
задал один из виртуальных собеседни
ков. Это вопрос, а вернее, даже поже
лание о том, чтобы голосования стали 
открытыми, включенными в сеть. (Кста
ти, С.С. Сулакшин заметил, что перед 
выборами думская электронная сеть 
засекретила результаты голосования 
отдельных депутатов). Поэтому он счи
тает, что необходимо провести в Гос
думе закон об открытости результатов 
голосования депутатов для пользовате
лей сети Интернет.

Поскольку речь шла об Интернете,
С.С. Сулакшин поделился с журналис
тами мыслями о развитии информаци
онных технологий в России, без чего, 
по его мнению, ни одно государство 
не может считать себя передовой могу
щественной державой.

- Странность нынешней Думы за
ключается в следующем, - заметил Сте
пан Степанович, - в своих профиль
ных комитетах она отражает всю про
блематику страны, кроме телекомму
никаций и информатизации. Эта сфера 
представлена только в Комитете по

информатике и связи. Но этот Комитет 
абсолютно ограничился проблемами 
СМИ, как публичного инструмента, и 
совершенно не касается материальной, 
интеллектуальной, технической сторо
ны этого вопроса. Поэтому сейчас у нас 
совместная задача с Ассоциациями свя
зистов РФ: создав Промышленную де
путатскую группу в следующей Думе, 
добиться того, чтобы эта сфера была 
“пристегнута” к профильному Коми
тету по промышленности, строительст
ву, транспорту, энергетике и связи.

Кстати, эту идею активно поддер
живает генеральный директор “Томскте- 
леком” В.Ф.Попов.

На сегодняшний день информаци
онные системы в Томске развиваются 
во многом благодаря тому, что это го
род науки и образования, даже первое 
включение в мировую сеть произошло 
именно на базе госуниверситета. Поэто
му вопрос о развитии вузовской на
уки, поддержке образования был на 
встрече с журналистами одним из са
мых актуальных.

- Законопроект, касающийся под
держки науки и образования, - сказал
С.С.Сулакшин, - мы “пробивали” вме
сте с губернатором В.М. Крессом. Сей
час ведется согласительная процедура, 
которую необходимо завершить в сле
дующей Думе. Что дает Закон вузам Том
ска? Давайте считать. Если в субъекте 
Российской Федерации (а именно в Том
ской области) число студентов на 10000 
населения выше среднего общероссий
ского показателя в 1,75 раза, то автома
тически здесь создается федеральный 
научно-образовательный центр, под ста
тус которого субъект Федерации (опять 
же Томская область) получает увеличе
ние областного бюджета (независимо от 
источника его формирования) на 30 
процентов. И эта добавка - треть обла
стного бюджета, которая пойдет на ву
зовско-научный комплекс области, если 
мы сумеем это сделать!

О .  П е н к и н а .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .

Внимание! П ровокация!
в  Томске появились молодые 

люди, которые предлагают купить 
студенческие проездные билеты на 
5 рублей дешевле установленной 
цены, объясняя, что разницу в цене 
оплатил депутат Госдумы С.С. Су
лакшин. Эти проездные билеты -  
фальшивка, в чем обманутые сіуденпы 
уже смогли убедиться. Депутат Гос
думы С.С. Сулакшин не имеет ни
какого отношения к этой “акции” и 
намерен подать заявление в проку
ратуру.
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Встреча с депутатом
На прошлой неделе состоялась встреча 

депутата Госдумы С. С. Сулакшина со сту
дентами госуниверситета. В прошлом сту
дент РФФ, а ныне доктор физ.-мат. наук, 
известный политик и государственный 
деятель, общение со студентами он на
чал с вопроса: “Как вы думаете, зачем 
нужен депутат?” После прозвучавшего 
ответа “Писать законы” Степан Степа

нович рассказал аудитории о том, что 
написание законов — это лишь начало 
законотворческой деятельности. Ведь то, 
с чем приходится сталкиваться, “проби
вая” закон, требует огромного заряда 
энергии, терпения, дипломатического 
подхода в решении непростых задач. По
сле того, как был показан сложный ме
ханизм создания законов, собравшиеся 

прониклись уважением к депута
ту, которому удалось довести до 
конца 53 законопроекта (кстати, 
это в четыре раза больше, чем 
приходится в среднем на одного 
депутата в Госдуме).

Многие вопросы, заданные 
студентами, касались технологии 
предвыборной борьбы. По Сулак
шину, предвыборная кампания 
- это, прежде всего, отчет о про
деланной работе, это дело, а не 
красивые слова.

“Знаете, есть такое мнение: 
самый лучший руководитель тот.

которого не замечают. Так же и с зако
нами. Когда они написаны по наказу 
конкретных социальных групп, когда по 
ним работают и живут, люди могут не 
помнить человека, который их создал, 
но я за это не в обиде. Главное — ви
деть, как действует закон”.

С. С. Сулакшин как человек, давно 
работающий в политической сфере, рас
сказал студентам и о тех воровских схе
мах, которые используют отдельные вы
сокопоставленные чиновники для полу
чения больших денег, о том, как пря
мые капвложения “превращаются” в воз
вратные.

Конечно, студентов волновало и бу
дущее Томска — вузовского города.

“В новой Госдуме необходимо создать 
промышленную депутатскую грушіу для 
того, чтобы поднять реальный сектор 
экономики — промышленность. Это поз
волит увеличить доходы в бюджет, а зна
чит, появится возможность увеличить 
расходы на науку и образование”.

О . П е н к ш ш .

Ф о т о  И . Ш а п о в а л о в а .

Подготовител ьному 

отделению -  30 лет
1 декабря 1969 года приступили к за

нятиям первые студенты подготовительно
го отделения ТГУ - также известного под 
названием “рабфак”.

Отделение было создано для того, что
бы помочь подготовиться к вступитель
ным экзаменам в вузы рабочей и сельской 
работающей молодежи и демобилизован
ным из армии. Первым деканом был назна
чен доцент Л.Д.Ефанов. В составе первой 
группы было 100 человек, которые учи
лись в вечернее время. В 1970-71 учебном 
году открылось и дневное отделение.

Многое изменилось на подготовитель
ном отделении за 30 лет. Довольно долго, 
до начала 90-х годов, обязательным усло
вием для поступления на рабфак было 
наличие двухлетнего рабочего стажа. Сей
час, когда это категорическое требование 
отменено, работа подготовительного от
деления рассматривается как социальное 
выравнивание возможностей абитуриен
тов. И студентами становятся теперь пред
приниматели и те, кто стоит на учете в 
службе занятости, работники правоохра
нительных органов, молодежь, прошед
шая службу в армии, и так далее. На плат
ной основе учатся окончившие школу в 
текущем году и не поступившие в вуз.

В середине 90-х годов удалось добить
ся участия в конкурсе при поступлении 
выпускников “рабфака” — это повыси
ло ответственность студентов, и в опре
деленном смысле зародилась даже “здо
ровая конкуренция”.

С 1973 по 1988 годы деканом подгото
вительного отделения бьша Г.А.Рябышки- 
на, при которой “рабфак” получил “вто
рое дыхание”: ей удалось создать сплочен

ный, дружный 
коллектив, кото
рый и сейчас ра
ботает практиче
ски в том же 
составе. С 70-х го
дов трудятся на 
подготовительном 
отделении стар
шие преподавате
ли Ю.А. Жолне
ров, Л.А.Самсоненко, Л.А.Мисник, Л.А. 
Коновалова, В.И.Кулемзина, Е.С.Гонча- 
рова, Г.А.Волынская, Н.В.Топчий и дру
гие - всего пятнадцать преподавателей с 
большим опытом работы. При Галине Алек
сандровне преподаватели из совместителей 
перешли на положение штатных сотруд
ников подготовительного отделения, была 
по-настоящему грамотно организована 
учебная и методическая работа.

За 30 лет работы подготовительное 
отделение выпустило порядка 5 тысяч 
студентов. И с гордостью преподаватели 
говорят о своих выпускниках, которые 
успешно закончили Томский госунивер- 
ситет и трудятся теперь в областном, 
Верховном судах, занимают ответствен
ные посты в областных администрациях 
Томской области и других российских 
регионов. Бывшие “рабфаковцы” рабо
тают в УВД и предпринимательской сфе
ре, в школах, вузах.

Изменилось время - изменились и 
студенты. Раньше “рабфаковцев” актив
но привлекали к университетскому стро-, 
ительству — участвовали они в возведе
нии дома на ул. Нахимова, 15, ремонте 
БИ На, главного корпуса, корпуса воен

ной кафедры и так далее. Совместный 
труд, как известно, объединяет — вот и 
студенты подготовительного отделения 
успевали за неполный год сдружиться 
так, что не теряли потом связи и в по
следующие студенческие годы, и после 
окончания вуза. Подготовительное отде
ление отличалось всегда еще и своей “ин
тернациональностью”, студенты прово
дили вееелые национальные вечера...

“Вообще ушла романтика молодос
ти, студенческой жизни, - считает де
кан  подготови тельного  отделения 
Г.И.Иванов. - Ньшешние студенты очень 
прагматичны - если сдавать, они учат; а 
если не сдавать - очень удивляются, за
чем же учить? Зачем экономистам - исто
рия, юристам - иностранные языки?..”

16 декабря подготовительное отделе
ние приглашает всех своих выпускников 
на торжественное заседание в конференц- 
зале ТГУ в честь своего 30-летнего юби
лея. От имени редакции мы поздравляем 
коллектив подготовительного отделения 
с этой датой и желаем дальнейшего твор
ческого роста и талантливых студентов!

Н . Ж и л я к о в а .
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E.K. ЛИГАЧЕВ - опытный ПОЛИТИК-СОЗИДАТЕЛЬ
ВЕХИ БИОГРАФИИ

Родился в 1920 году в Новосибир
ской облает, в крестьянской семье. Окон
чил Московский авиационный институт и 
Высшую партийную школу при ЦК КПСС.

Трудовую деятельность начал в 1942 
году .инженером на авиационном заводе в 
Новосибирске. В 1944-1949 годах - на 
комсомольской работе. Избирался пер
вым секретарем Новосибирского обкома 
ВЛКСМ.

С 1951 года - в руководстве Новоси
бирской области на постах заместителя 
председателя облиспожома, первого сек
ретаря Советского райкома, секретаря об
кома КПСС.

В первой половине 60-х годов Б.К. 
Лигачев — заместитель заведующего от
делом пропаганды, заместитель заведую
щего отделом организационно-партийной 
работы Бюро ЦК КПСС по РСФСР. С 
ноября 1965 по апрель 1983 - первый се
кретарь Томского обкома КПСС.

В апреле 1983 г. по предложению 
Ю.В. Андропова Е.К. Лигачев утвержда
ется заведующим отделом организацион
но-партийной работы ЦК КПСС, затем 
избирается секретарем ЦК КПСС, а с ап
реля 1985 года входит в состав Полит
бюро ЦК КПСС.

В настоящее время Б.К. Лигачев ве
дет больпіую общественно-политическую 
работу.

Моя позиция
В ПОЛИТИКЕ:
Власть должна опираться на лучшее из отечест

венного и мирового опыта, вобрать в себя все цен
ное, что было в прошлом, и разумное, что есть в 
настоящем.

Я стою за многообразие форм собственности: го
сударственной, коллективной, частной. Но в руках 
государства должна быть земля, ключевые отрасли 
народного хозяйства.

Часть федеральной собственности должна при
надлежать области.

Надо не на словах, а на деле развернуть беспо
щадную борьбу с коррупцией, взяточничеством, пре
ступностью. Стране нужен порядок, а не диктатура.

Нужно вернуть почёт и уважение людям труда, 
дать им возможность реально участвовать в органах 
власти, владеть и управлять предприятиями.

В ЭКОНОМИКЕ:
Восстановить, что разрушено, собрать всё, что 

разбазарено.
Незамедлительно реформировать налоговое за

конодательство, существенно снизить тарифы на топ
ливо, электроэнергию, транспорт.

Разработать и принять программу восстановле
ния народного хозяйства страны и Томской облас
ти, рассчитанную на ряд лет с упором на производ
ство продовольствия, потребительских товаров, топ
ливно-энергетических ресурсов, на современное ма
шиностроение. В основу возрождения промышленно
сти и сельского хозяйства положить высокоэффек
тивные научные разработки, самые прогрессивные 
технологии.

Остановить разграбление села. Осуществить про
грамму восстановления сельскохозяйственных ком
плексов по производству мяса птицы, свинины, яиц, 
молока, овощей. Установить паритет цен на промы
шленную и сельскохозяйственную продукцию.

В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ:
Каждому трудоспособному - работу, приличный 

заработок. Установить гарантированную квоту на тру
доустройство молодежи, окончившей среднюю и 
высшую школу. Ветеранам труда и войны, составля
ющим славу и честь нашего народа - надежную со
циальную защиту, достойные пенсии.

Науке, образованию, культуре - государственные 
средства в достатке. Ни одного подростка вне школы! 
Образование всех ступеней и медицинское обслужи
вание - бесплатное, доступность жилья длгОнуждаю- 
щихся, особенно для молодых семей.

Обеспечение Вооруженных Сил всем необходи
мым для защиты Родины, офицеров - жильем, а чле
нов семей - работой.

Ёи/ ш опт  обязт і пм кие вузы
А.П. БЫЧКОВ, профессор ТГУ, заслуженный деятель науки РФ:

“В первые дни работы первым секретарем Томского обкома КПСС Е.К. 
Лигачев посетил ТГУ. Его предшественник, насколько я помню, вообще не 
бывал в университете. Поэтому визит нового секретаря обкома был обнаде
живающим знаком внимания. Встреча с Е.К. Лигачевым ободрила нас в своих 
ожиданиях. Егор Кузьмич заверил: “Хорошо. Будем помогать”.

В ту пору университет испытывал острейшую нужду в общежитиях для 
студентов, в жилье для преподавателей и научных сотрудников. Нужны были 
срочные меры. Е.К. Лигачев сразу же взял наши проблемы под личный кон
троль. В короткий срок были построены пять общежитий для студентов и 
аспирантов, четыре жилых дома для преподавателей и научных сотрудников, 
детег^й комбинат, спортивный корпус. В последующие годы бьши введены в 
эксплуатацию такие важные объекты, как новый корпус Научной библиоте
ки, три корпуса для научно-исследовательских институтов, корпус Центра 
культуры, тропическая оранжерея Ботанического сада. Размах строительства в 
те годы был рекордным для университета за все время после его открытия.

Нельзя не отметить весьма важной черты лидерства Е.К. Лигачева, каса
ющейся его заботы о духовном богатстве человека. Он много сделал для раз
вития в Томской области очагов культуры. Без его поддержки вряд ли Томск 
имел бы сейчас новое здание драматического театра. Большой концертный 
зал. Дворец зрелищ и спорта, художественный музей, мемориальный ком
плекс памяти погибшим в Великой Отечественной войне, а также центры 
культуры в районах области.

Большой, разносторонний опыт и мудрость Е.К. Лигачева как политиче
ского, государственного руководителя, его авторитет в народе и обостренная 
ответственность за общее дело - эти и другие качества дают основание считать 
его достойным кандидатом в Госдуму России.”

Проголосуем за Е.К.Лигачева
В.Е.ЗУЕВ, академик РАН, лауреат Государственной премии СССР, Герой 

Социалистического Труда:
“Без Егора Кузьмича Томская область не получила бы мощного развития 

по всем направлениям ее деятельности. Без его участия в Томске не возникла 
бы академическая наука...”

Л.Ф.ПИЧУРИН, професор ТГПУ, депутат Томской городской Думы:
“У Егора Кузьмича есть качества, сближающие его с революционерами 

старой ленинской гвардии - непоколебимая вера в идеалы социализма, абсо- 
лютн,ое бескорыстие, стальная воля, колоссальные трудолюбие и работоспособ
ность, нравственная чистота, организаторский талант, мастерство трибуна”.

А.МАСЛЕННИКОВ, студент ИФ ТГУ:
“В Госдуму мы должны избрать людей, которые были бы действительно 

нашими представителями, а не отдельной партии, узкой группы лиц.
Е.К. Лигачев, уже много сделавший для томичей, оставшийся настоящим 

государственником, заслуживший доверие многолетним трудом, может стать 
нашим депутатом, ответственным перед всеми нами.

Я отдам свой голос за его созидательную энергию, опыт, трудолюбие, 
которые могут и должны быть использованы на благо томичей и России”.
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Хорошее образование - ключ к будущему 
России и Томской области

КРАТКАЯ БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА:

Вся жизнь Нелли Кречетовой связана с Томском: здесь она роди
лась в 1949 г., закончила школу, университет, аспирантуру.

Работала учителем средней школы, затем в течение 15 лет - в поли
техническом институте. Нелли Кречетова - кандидат наук, доцент.

В конце 80-х она впервые на альтернативной основе избрана сек
ретарем Томского горкома КПСС.

Уже восемь лет, начиная с 1991 г., Нелли Кречетова работает бок о 
бок с губернатором Виктором Крессом. Сначала советником по поли
тическим вопросам, затем начальником департамента. Виктор Кресс 
прислушивается к мнению Нелли Кречетовой, советуется по различным 
вопросам, доверяет ей подготовку серьезных выступлений.

Нелли Кречетова хорошо знает Томскую область и в качестве д е
путата будет помогать губернатору в решении томских проблем. “Мне 
кажется, что я могу в экономике многие вещи сказать наизусть. Я по
нимаю, что нужно Томской области”, - говорит Кречетова.

Кречетова всегда имеет свое мнение и умеет отстоять его. Она че
стна и в жизни, и в политике.

- Н е л л и  С т е п а н о в н а ,  В ы  я в л я е т е с ь  

л и д е р о м  т о м с к о г о  о т д е л е н и я  « С о ю з  

п р а в ы х  с и л » .  Ч е м  о н  и н т е р е с е н  д л я  в у 

з о в с к о й  с р е д ы ?

-  И менно он и интересен для об
разованных и интеллигентных людей. 
Конкурировать с ним в университетах 
и НИИ может лиш ь «Яблоко» из все
го спектра политических сил.

“Союз правых сил” считает, что 
в России нужны перемены, Россия в 
XXI веке должна стать европейской 
страной.

Кроме того, что СПС самая обра
зованная часть нынешней политичес
кой элиты, он еще и имеет опыт, кста
ти уникальный для России, конкрет
ной практической работы в рынке. С. 
К ириенко - пусть недолгое время, но 
премьер, Б. Немцов - губернатор Н и
жегородской области и вице-премьер, 
К. Титов - губернатор Самарской об
ласти. Принципиальное отличие «Со
юза правых сил» от «Яблока» именно 
в том, что первые делали и, конечно, 
ошибались, а вторые не ошибались, 
потому что ничего не делали.

Вот и в моей личной жизни такая 
же история. В течение 15 лет после 
окончания университета я занималась 
преподавательской работой, учила Сту
дентов, и все зависело только от меня, 
«какая я умная». А последние восемь 
лет, работая советником губернатора 
В. Кресса, я поняла, насколько тяже
лее менять ж изнь, нежели быть про
сто умным. Моя только преподаватель
ская жизнь напоминает Григория Яв
линского. С ейчас я стала тр езв ее  и 
о т в е тс тв е н н е е . Поэтому решилась

возглавить томское отделение «Союза 
правых сил».

- З н а е т е  л и  В ы ,  к а к и м и  п р о б л е м а 

м и  ж и в е т  с е г о д н я  с т у д е н ч е с т в о ?

-  Чересчур хорошо знаю. Ведь еще 
не было такого в моей жизни, когда 
бы я не преподавала. Даже будучи со
ветником губернатора, я вела полито
логическую практику у студентов ТГУ, 
читала лекции в гуманитарном лицее 
и по Президентской программе.

Студенчество живет теми же про
блемами, что и 10 лет назад. Н о по
явились и новые испытания. Вечные 
студенческие проблемы: учеба, лю 
бовь (правда, сейчас все чаще зам е
няют словом «секс»), интересное про
ведение свободного времени. Здесь по
явился новый оттенок. Н апример, 
учеба. Студенты стали требовательнее 
к преподавателю, так как  диплом по 
окончании приобрел более прагмати
ческий смысл. Ведь раньш е - почти 
100% вы пускников имели гаранти
рованное распределение. Кстати, па
радокс: раньше так называемый «сво
бодный диплом» был мечтой, сейчас 
- наоборот. Если говорить о свобод
ном времени, то главное отличие ны
неш него времени от предыдущего - 
это большая свобода. К онечно, она 
часто больше пугает, чем привлекает. 
Но все же свобода - действительно 
сладкое слово. М ожно выбрать то, о 
чем раньше никто не мечтал. Это сво
бода читать, думать, выбирать свой 
стиль жизни.

- М о ж е т  л и  д е п у т а т  Г о с у д а р с т -  

в е н н о й ^ у м ы  Р Ф  и з м е н и т ь  с и т у а ц и ю  

в  о б р а з о в а н и и  и  н а у к е ?

-  Депутат-одиночка, не работаю
щий во фракции, не имеющий коман
ды единомыш ленников, ничего пере
менить не сможет. Значит, нужно из
бирать такого депутата, чья фракция 
может предложить перспективу для 
России и вузовского научного ком 
плекса в первую очередь. Ведь выведет 
нас из кризиса не нефть и газ, а хо
рошее образование.

Что предлагает «Союз правых сил» 
в этом плане? Расш ирение образова
тельных возможностей - прежде всего. 
Ведь, если Россия будет развиваться 
по европейскому пути, то прежде все
го спрос в XXI веке будет на знания, 
на «мозги». Тогда молодые люди не 
будут мечтать, уехать на Запад.

Из конкретных мер нужно ввести 
квоты на трудоустройство для выпу
скников. Нужно создать возможность 
для кредитования жилья для молодых. 
Должен быть запрет на службу в ар
мии студентов. Армию в России необ
ходимо формировать на профессио
нальной основе. Нужны льготы для 
развития наукоемкого бизнеса и м но
гое другое.

- « С о ю з  п р а в ы х  с и л »  д е л а е т  с т а в 

к у  н а  м о л о д ы х .  Н о  в е д ь ,  к а к  и з в е с т н о ,  

м о л о д е ж ь  у  н а с  а п о л и т и ч н а ?

- Да, молодежь на выборы не хо
дит. 30% среди российского избирате
ля - молодые люди, а на выборы при
ходит лишь 3%. Хочу сказать всем сту
дентам: если не придете на выборы, 
они все равно состоятся. Только выбор 
будет не в вашу пользу. Задумайтесь 
об этом!

Н а ш  к о р р .
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НЕТ ПРОБЛЕМ?

“Научка” начинается с...
вешалки?

Своей историей, имеющимися ли

тературно-научным потенциалом и 
архивными ценностями Научная биб

лиотека ТГУ может поистине гордить
ся. Но, к глубочайш ему сожалению, 

этого нельзя сказать об уровне ка

чества обслуживания читателей "на- 

учки".

Доказательством любого обвинения 
являются факты. Пожалуйста, вот они.

Через две недели мне нужно сдать 
реферат. Сегодня три часа свободного 
времени, надо бы сходить в библио
теку. Вообще-то книги можно и ку
пить, но на литературу по 
нуж ном у сей ч ас  п редм ету  
деньги тратить жалко. Вряд ли 
она мне когда-н ибудь еще 
пригодится. Итак, решено - 
иду в библиотеку.

Заканчивается пара. Спус
каюсь в раздевалку “научки” 
и вижу огромную толпу. В не
удобное врем я попала, но 
каждый раз подстраиваться 
под всех не будешь. Занимаю 
очередь, пытаясь сохранять 
спокойствие. Прекрасно знаю, 
что вся нервотрепка начина
ется именно тут, в вестибюле.
Гадаю, сколько же времени се
годня мне придется выстоять 
перед тем, как сдать свою дубленку: 
50 минут, как в прошлый раз, или 
целый час, как в позапрошлый? Уже 
подхожу к окошку, вот-вот... Ан нет. 
В раздевалке закончились номерки. Те
перь придется ждать какого-нибудь 
студента, уже отзанимавшегося и спе
шащего в раздевалку за своей одеж
дой. Мне этот студент не нужен, мне 
нужен его номерок. Чтобы одежду по
весить и пойти спокойно заниматься. 
Спокойно... ой ли?

И так, спускается долгож данная 
девочка с номерком, и я, в конце 
концов, сдаю свою дубленку. 45 ми
нут в очереди - рекорд!

П однимаю сь в свой читальный 
зал, 30 минут в очереди и нужная мне 
книга находится. Но при этом выслу
шиваю такой тон и такие интонации 
со. стороны обслуживающих нас биб
лиотекарей, что диву даюеь - когда 
же они успели всех нас так невзлю
бить? Манера общаться со студента
ми у некоторых из них такая, как буд
то студенты в непомерных денежных 
долгах погрязли и не спешат им эти 
долги возвращать. Странно, как быс
тро мы привыкаем к такому униже
нию и неуважению к себе.

Получаю книгу, иду в читальный 
зал. Минут через 20 после начала ра
боты понимаю, что больше не выси
жу. В зале “дубак” - и точнее не ска
жешь. За окном -30, а в помещении 
не многим теплее. Хорошо садится и 
читается только тем, кто благоразум
но напялил на себя три кофты. А не 
одну, как сделала это я. Вспомнив о 
подруге, посетившей на прошлой не
деле читальный зал юрфака и теперь 
валяю щ ейся с ангиной, я встаю и 
ухожу сдавать книгу. В очереди прохо
дит еще минут 20.

Пределы “научки” не покидаю, 
упрямо пытаясь вести себя как доб

Рисунок В.Кияс.
росовестная студентка. “Необходимая 
мне информация есть и в журналах” , 
- успокаиваю я себя и направляюсь в 
зал периодики.

Странно, не вижу здесь нужного 
стола. Того, на который раньше мож
но было положить свои вещи, и с руч
кой в одной руке, а тетрадкой в дру
гой отправиться заниматься. Другой 
вопрос, что раньше ты сидел и нерв
ничал, беспокоясь о своих вещах, ос
тавленных на том столе - кто же за 
ними смотрит, пока ты журналы чи
таешь? Ежели кто уйдет, твою сумку 
прихватив, виновного не найдешь. 
Тебя же обвинят - не усмотрел. А зре
ния, огибаю щ его углы стеллаж ей, 
природа для студентов почему-то не 
предусмотрела.

Итак, стола нет. Это первое, что 
бросается в глаза. Второе уже не в гла
за, а в уши “бросается”:

- Девушка, с сумкой сюда нельзя. 
Спуститесь и сдайте ее в гардероб.

Вот так номер! Приходится пере
спрашивать еще раз: “Куда, куда?” , 
так как в услышанное сначала верить 
не хочется. В этот гардероб, где недав
но убила 45 минут? В гардероб, где 
любая “цен)шя вещь” может быть уте

рянной, а администрация ответствен
ности не несет”?

- Простите, но у меня там все до
кументы и деньги, я  сдавать ее не 
буду.

- Как хотите, но к нам с сумкой 
нельзя. Только в гардероб.

- Понимаете, у меня из-за всех 
этих очередей времени на занятия 
меньше часа осталось, положите, по
жалуйста, мою сумку рядом с собой, 
а я  пройду с ручкой и тетрадкой, 
выпишу из журнала все, что нужно, 
и уйду.

- Я же вам сказала: НЕТ. Сдавайте 
ее в гардероб, сюда с сумками нель
зя.

Я не выдерживаю, развора
чиваюсь и ухожу. И твержу себе 
лишь одно: “Никогда больше сюда 
не приду. Отныне в библиотеку -

Л __ только за хот-догами”. Сразу же
после “научки” я поехала в книж
ны й м агазин  и на последние 
деньги купила всю литературу. Я 
предпочла потратить все деньги, 
но сохранить свои нервы.

Это факты. Мой личный при
мер. Есть масса мнений других 
студентов, попадающих в анало
гичные ситуации . Далеко не каж
дый сможет поехать и купить кни
ги в магазине. Далеко не каждый 
сможет закатить скандал в том же 
гардеробе или написать жалобу 

адм инистрации НБ. Мы приходим 
сюда з а н и м а т ь с я ,  у ч и т ь с я ,  а не тра
тить свое драгоценное время на неор
ганизованность этой системы.

С каждым годом в ТГУ появляются 
новые факультеты. Увеличивается ко
личество студентов в университете, 
следовательно, растет приток читате
лей в НБ, а номерков в раздевалках 
не хватает! Да, они теряются, но не
ужели нельзя заготовить их такое ко
личество, чтобы не выстаивать в их 
ожидании по часу в очередях? Обу
чить культуре общения персонал? Н а
ладить обслуживание читателей в чи
тальном зале периодики? А зачем ну
жен контрольно-пропускной пункт на 
вахте первого этажа? Все, кому тре
буется вынести ту или иную книгу, 
великолепно это делают. Зачем же ну
жен этот формальный досмотр?

Несмотря ни на что, я горжусь 
тем, что я учусь в ТГУ. Это не просто 
слова, университет - действительно 
наша гордость. Как бы мне хотелось с 
таким же уважением и достоинством 
рассказывать и о Научной библиоте
ке ТГУ, но врать как-то не хочется...

М . А л е к с е е в а ,  с т у д е н т к а  М Ф У .
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НЕТ ПРОБЛЕМ?

Почему закрыта 
дверь?

Попытка исследования “дверного вопроса”.
“Д авно  прошел восемнадцат ы й  

год,... разрешается проблема уличного 
движения, строятся огромные элект 
ростанции, делаются величайшие науч
ные открытия, но нет человека, кото
рый посвятил бы свою жизнь разреше
нию проблемы закрытых дверей ".

И.Ильф, Е.Петров 
“Двенадцать стульев”.

Нет такого человека и до сих пор. 
Ведь со времен Ильфа и Петрова про
блема так и осталась неразреш енной. 
Об этом, в частности, напомнило мне 
письмо одного из наших читателей:

“Добрый день!
Я  бы хотел затронуть в вашей га

зете весьма важную и актуальную  
тему — закрытые двери в главном кор
пусе (да и не только там). В послед
нее время неоднократно после оконча
ния пар возле них образуются огром
ные скопления входящих и выходящих 
людей из-за того, что открыта лишь 
одна входная дверь и только в одной 
своей половине... Ведь все три полно
стью открытые двери не затруднили 
бы уборку, не нарушили бы тепловой 
баланс корпуса или что-нибудь еще, зато 
позволили бы избежать пробок на вы
ходе...

С уважением 
Д.Курбатский, студент”.

Ах, эти закры ты е двери! Н едав
но, спеша под пушистым декабрьским 
снежком в Б И Н  на интервью  с ува
жаемым профессором, я с ужасом об
наружила у дверей вышеупомянутого 
корпуса настоящ ее столпотворение. 
Была перемена, поэтому количество 
жаждущих войти или выйти возраста
ло ежесекундно. Открыта была, как 
водится, лиш ь одна половинка двери. 
Подождав пару минут, я поняла, что 
нахожусь перед выбором: или я серь
езно опазды ваю  на интервью  (что 
очень невежливо), но интеллигентно 
веду себя возле дверей; или я нагло 
пролезаю внутрь, но являюсь на встре
чу в назначенное время. Выбрав вто
рое, я пробилась в корпус и просто 
не поверила своим глазам. Дело в том, 
что желающих выбраться из корпуса 
было не в пример больше, чем собра
тьев по несчастью, толпивш ихся на 
улице. Такие очереди еще показывают 
в фильмах про застой...

“Три тысячи человек должны за 10 
минут войти в цирк через одни-един-

ственные, открытые толь
ко в одной своей половине 
двери. Остальные десять 
дверей, специально приспо
собленных для пропуска 
больших толп народа, - за
крыты. Кто знает, почему 
они закрыты? Возможно, 
лет 20 назад из цирковой 
конюшни украли ученого ос
лика, и с тех пор дирекция 
в страхе замуровывает  
удобные входы и выходы.
А может быть, когда-то 
сквозняком  прихват ило  
знаменитого короля возду
ха, и закрытые двери есть 
только отголосок учинен
ного королем скандала ”.

И.Ильф, Е.Петров
“Двенадцать стульев”.
Та же потрясающая ситуация под

жидала меня однажды и во 2-м корпу
се. Дело было опять-таки во время пе
ремены. Большинство “населения” это
го корпуса принадлежит к сильной по
ловине человечества, поэтому “путь 
к зн ани ям ” они прокладывали с п о 
мощью этой самой пресловутой силы. 
Слова, которыми они выражали суть 
происходящего, в своем исследовании 
упомянуть, пожалуй, не решусь. П ре
подаватели, затерявш иеся на свою 
беду в этой толпе, молча двигали лок
тями, отдельные пытались навести по
рядок. Но призыв “не толкаться и про
ходить сп окой н о” не принес успеха. 
Всю перемену одна несчастная поло
винка двери выдерживала “бурю и на
тиск”...

А вот такая оригинальная ситуа
ция наблюдается в главном корпусе. 
П ри выходе из корпуса охранник  
вежливо направляет вас к двери с таб
личкой “Выход” , вторая дверь пред
назначена, соответственно, для вхо
да. Вы проходите через “тамбур” к 
двери, ведущей непосредственно на 
улицу. Но что это? Здесь открыта 
только одна дверь, вернее, лиш ь одна 
ее половинка. Поэтому поток “вход- 
выход” здесь снова смешивается и об
разуется все та же, милая наш ему 
взору “пробка” .

“Спортивный стадион не имеет 
крыши, но ворот есть несколько. От
крыта только калиточка. Выйти мож
но, только проломив ворота. После

каждого большого соревнования их ло
мают. Но в заботах об исполнении свя
той традиции их каждый раз аккурат
но восстанавливают и плотно запира
ю т ”.

И.Ильф, Е.Петров 
“Двенадцать стульев”.

Где же кроется разгадка “дверной 
проблемы”? Вот как прокомментиро
вал ситуацию проректор по админис
тративно-хозяйственной работе В.И. 
Гончаров: “В условиях Сибири можно 
открывать только одну половину две
рей, чтобы не нарушать тепловой ба
ланс в корпусах. В БИНе же при стро
ительстве был предусмотрен только 
один вход” . ■

Разумеется, при наших погодных 
условиях держать двери настежь н е
возможно. Но, может быть, хотя бы 
на переменах, когда поток студентов 
и преподавателей увеличивается в не
сколько раз, открывать ОБЕ половин
ки дверей?

Кстати, призываю всех желающих 
принять участие в исследовании “двер
ного вопроса”. Понаблюдайте за двус
творчатыми дверями в аудиториях, де
канатах, кафедрах и т.д. Они открыты 
на одну половинку или нет? Уверяю 
вас, наблю дения будут очень лю бо
пытные... И, может быть, у нас даже 
получится коллективное исследование 
“дверного вопроса”.

О. Пенкина.
Фото И.ЕПаповалова.
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П одм ост ки

Тайны кулис по Ж ану М арсану
Нас всегда манит загадочный мир 

закулисной театральной жизни. Его зве

здный блеск, изысканная таинствен
ность. Этот мир насыщен яркими эмо

циями, изящными интригами и кажет
ся нам недоступным и интересным.

Постановка Томского драматическо
го театра — пьеса Ж. Марсана “Публике 
смотреть воспрещается” дает любому 
желающему возможность окунуться в 
этот странный и манящий мир.

Жан Марсан — известный француз
ский комедиограф, киносценарист. Из 
написанных им пьес наиболее извест
ны —”В четырех углах” , “Зоя”, “Де
вушка”, а из киносценариев — текст и 
диалоги фильма Рене Клера “ Большие 
маневры”. Также Жан Марсан был ак
тером высокого класса и выступал в та
ких крупных парижских театрах, как 
“Одеон” и “Комеди Франсез”. Так что 
оборотная сторона театральной жизни 
известна Ж. Марсану не понаслышке.

Постановщику пьесы Ф. Григорьяну 
удалось мастерски передать дух закулис
ной жизни театра. Оказывается, обыч
ный рабочий день служителя Мельпоме
ны наполнен не только творчеством и 
вдохновением, но и соперничеством, 
интригами, скандалами и сгшетнями. Идет 
борьба за лучшую роль, ссорятся драма
турги и актеры, директор театра и ре
жиссеры. Ведь творческие люди, как из
вестно, очень капризны. Ради мелкого

самоутверждения они играют судьбами 
других. Они могут быть жестокими и бла
городными, хитрыми и наивными. Но 
образы их проникнуты тонкой иронией.

“Айседора Дункан однажды отказала 
скульптору Гогену. Это было ее ошибкой. 
Я не повторю ее. Я буду удивительной 
супругой и потрясающей вдовой”, - за
являет одна из героинь пьесы. Самый яр
кий образ капризной и эксцентричной 
актрисы сумела представить своей игрой 
В. Тютрина. Тонкой иронией проникнут 
образ директора театра в исполнении 
А.Лангового, а С.Олексяк сумел создать 
образ этакого современного Фигаро.

Каждый образ в комедии “Публике 
смотреть воспрещается” сыгран ориги
нально и очень ярко, наверное, потому 
что актеры в чем-то играли самих себя. 
Но за иронией, интригами и склочнос
тью порой чувствуется пронзительная 
грусть. А за маской акулы нет-нет, да и 
проглянет тонкая мятежная душа; “По
чему хоть раз в жизни, хотя бы иногда 
не сказать правду?.. Мы не можем не лгать. 
Мы должны скрывать правду о себе, 
пото.му что нас одолевает страх”.

И все же театр есть театр! По закону 
жанра здесь все быстро встанет на свои 
места. Лютые враги помирятся, запутан
ные ситуации счастливо разрешатся, сле
зы высохнут, а зритель, наблюдая все 
эти перипетии театральной жизни, по
лучит массу удовольствия.

Н . Б а б е н к о .

Спортивные
новости

с  5 декабря в ТГУ начались факуль
тетские лыжные соревнования. Лучших 
лыжников уже определили среди сту
дентов 1-3-х курсов ФТФ, ФсФ, ЭФ.

Состоялся Кубок ТГУ среди перво
курсников по стрит-болу. В соревнова
ниях приняли участие 16 мужских и 10 
женских команд. Места распределились 
таким образом: среди мужчин I место -  
МФУ, II -  ЮИ, III -  ИФ; среди де
вушек I место — ГГФ, II — ЭФ , III — 
ЮИ.

* * *

Завершилось первенство ТГУ по 
волейболу. Среди мужских команд на I 
месте — ІОИ, на И — М М Ф, на III — 
ГГФ; среди девушек на I месте — ГГФ, 
на II — Ф П М К , на III — ММФ.

В Новосибирске состоялось первен
ство Сибирской лиги каратэ-до среди 
кадетов и юниоров, в котором приня
ли участие и студенты ТГУ. Наши ус
пехи таковы:

II место — Н адежда Ш еверева 
(М М Ф, 2-й курс),

III место — К сения Я нченкова 
(ФИЯ, 1-й курс),

III место — Ф илипп Д ороф еев 
(РФ Ф, 4-й курс).

Смотрите в кинотеатре им. Горького
с  14 по 19 декабря

D o lb y  D ig i ta l  к и н о за л :
“БРИЛЛИАНТОВЫЙ

ПОЛИЦЕЙСКИЙ”
В главной роли Мартин ЛОРЕНС.
Майлз ЛОГЭН (Мартин ЛОРЕНС)

- талантливый вор, специализирую
щийся исключительно на драгоценнос
тях. Очередная операция по ограблению 
заканчивается неожиданно неудачей, и 
ему приходится прятать драгоценные 
бриллианты на стройке.

Через три года, когда Логэна выпус
кают из тюрьмы, он решает вернуть 
спрятанные драгоценности. Но есть одно 
“но” - на месте бывшей стройки те
перь находится полицейский участок. 
Используя собственное криминальное 
прошлое, он успешно справляется со 
всеми поставленными задачами, тем са
мым завоевывая почет и уважение сво
их новых “коллег по работе”.

Сеансы; 11.00,13.00 (цена билета 15 
рублей), 15.00 (30 рублей).

Криминальный боевик 
“РАСПЛАТА”

В главной роли Мел ГИБСОН.

Главный герой вернулся почти с того 
света, чтобы отомстить своей бывшей 
подруге и сообщнику.

Сеансы: 17.00, 19.00, 21.00 (цена би
лета 30 руб.)

Б о л ьш о й  за л :
“ЛЕГИОНЕР”

Сеансы:10.00,12.00,14.00,16.00.
“БРИЛЛИАНТОВЫЙ

ПОЛИЦЕЙСКИЙ”
Сеансы: 18.00, 20.00.
Цена билета 20 руб., для детей до 14 

лет - 10 руб.
С е а н с  д л я  в е т е р а н о в :

18 декабря
“ДЕРЕВЕНСКИЙ ДЕТЕКТИВ”

Сеанс:14.00.
С П  декабря по 9 января впервые 

в Томске - детское мульти-шоу с пока
зом кинокомедии “ЛИТТЛ СТЮАРТ” . 
Открыта предварительная продажа би
летов (цена билета 15 рублей). Устройте 
незабываемый праздник своим детям!

Смотрите с 27 декабря супербое
вик “КОНЕЦ СВЕТА” ! В главной роли 
-  Арнольд Ш ВАРЦНЕГГЕР.
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